
第十八届中国（晋江）国际鞋业（体育产业）博览会闭幕

晋江“跑”在体育大产业的风口之上

□特派记者 林迎颖 尤成勇

下一个风口，万亿体育产业引发
大猜想。在昨天闭幕的第十八届中
国（晋江）国际鞋业（体育产业）博览
会（简称“晋江体博会”）上传递出

“风”强大的气息：本届展会意向成交
额 163.87 亿，同比增长 11.1%；与会客
商数 12.3 多万人，同比增长 42.8%。
未来 10 年企业发展的新风口将被锁
定在体育产业。

提及国内知名的运动鞋服品牌，
首 先 被 想 到 的 不 乏 安 踏 、特 步 、
361°、乔丹、卡尔美、喜攀登等品牌，
而令人惊奇的是这些品牌则全部来
自晋江。不仅如此，熟知 CCTV5 体
育频道的人士会发现，其广告甚至几
乎是由晋江体育用品企业所包揽，晋
江人甚至笑谈，CCTV5 频道也成了

“晋江频道”。而这些信息无不透露
出，晋江体育产业的强势崛起。

4 月 18 日，晋江体博会开幕。走进晋江体博
会，琳琅满目的体育品牌霸占了眼球，安踏、361°
等运动品牌以明亮的色彩透露出运动品牌的时
尚。据了解，晋江做为我国体育产业三大基地之
一，2015 年体育产业总产值超 1100 亿元，作为世界
最大的运动鞋生产基地，晋江年产运动鞋达 10 亿
双，全球约六分之一的人所穿的运动鞋产自晋江。

晋江不仅有安踏、361°、特步等龙头企业，更
有着完整的运动鞋产业链。

走进晋江，记者不禁在思考，制鞋并不是晋江
独有的产业，为什么运动品牌偏偏会集中在晋江诞
生？而这次晋江体博会的布局正是解答了如此疑
问。

当记者逛完博览会上最吸引眼球的运动品牌

后，突然发现一层及地下一层人潮涌动，走进去一
看原来大家最关注的则是自动化流水设备：自动
鞋盒机——1 秒完成从一张平铺的纸板到一个完
整鞋盒的改变、自动切割机——3 秒完成从一张
皮革到一个可爱 HelloKitty 图形的转变、自动缝纫
机——10 秒完成从一张织布到一只栩栩如生蝴蝶
的蜕变⋯⋯

参展的温州市诚本机械有限公司负责人程先
生告诉记者，发展体育产业是未来的趋势，公司抓
住时代的机遇，自主研发的电脑自动化运动鞋的制
造设备，可以将传统产业的工作效率提高五倍，得
到了市场的认可，“一开幕就持续有客户在洽谈，这
次会有一个不错的订单量。”

正如晋江体博会的布置，深处地下一层的智能

化的产业发展，是晋江体育产业帝国壮大的根
基。 361°与百度跨界合作，联合成立“大数据创
新实验室”，全面拉开双方在智能运动装备领域
的部署大幕，并携手乐视体育，构建基于移动互联
网的智能运动生态系统，将整体发展与“互联网+
体育”生态融合嫁接，以此领跑行业；贵人鸟，通过
投资“虎扑网”，联合景林投资成立体育产业基
金，探索“互联网+体育制造业+体育服务业+文化
传媒+金融”的新模式；浩沙国际则开始尝试开发
新的服务市场，与全国多家医院合作开发健康测评
与管理应用，推广“医疗＋体育”智能健身模式⋯⋯
晋江体育用品企业在体育产业链条上的布局越来
越深。

“智能+”构建体育之城根基

作为中国品牌之都，晋江拥有 21 个体育用品
的上市企业、42 枚国家级体育用品品牌的“体育之
城”，正在整合全球优秀的产业链资源，冲击下一个
体育产业的风口。

根据国务院发布的《关于加快发展体育产业促
进体育消费的若干意见》，预计在 2025 年，体育产
业规模总值将达到 5 万亿。这也意味着，未来十年
将成为体育产业的一个黄金时期。尤其是 2014 年
10月《国务院关于加快发展体育产业促进体育消费

的若干意见》将全民健身上升为国家战略，把体育
产业作为绿色产业、朝阳产业培育扶持，以及 2015
年足球改革，申办冬奥会等，为体育用品市场注入
了强大活力。

2015年，体育用品行业领先品牌实现了快速增
长，单个企业销售收入首次突破100亿元，众多领先
体育用品品牌实现10%以上甚至20%以上增速，领先
品牌整体实现两位数以上的增长。此外，体育产业

“铁三角”逐步形成，从销售收入（产值）份额来看，福

建、广东、浙江三省占到全国 65%，其余各省占比均
低于10%。此外，越南、印尼是世界鞋类前五大生产
大国，跟中国鞋类出口存在正面竞争。在金融危机
后，中国年均增速低于越南和印尼。

在面临激烈的竞争中，作为体育品牌核心要地，
晋江也在通过“体育赛事与城市旅游融合、体育制造
业与工业旅游融合、全民健身与休闲旅游融合”三个
途径来推动体育与旅游深度对接融合，延伸产业链、
提高产业附加值，促进产业转型和城市升级。

“体育+”冲击下一个风口

在体育产业市场规模迅速扩容的大背景下，
“晋江系”运动鞋服品牌在体育产业链条上的布局
也越来越深。从产品领域逐渐进入到体育赛事运
营、体育培训等领域，全面布局体育产业链上下游，
从体育制造业拓展到体育服务业，已俨然成为一条
完整的产业链。

在安踏成为 NBA 的授权商后，又收购意大利
运动品牌斐乐、英国户外品牌斯普兰迪，今年又与
日本运动品牌迪桑特、企业伊藤忠商事达成合作；
特步宣布与主营体育赛事运营的智美集团进行深

入合作，运营2015 年至 2017 年的城市系列马拉松
赛事；贵人鸟也在去年开始和中国大学生体育协
会、中国中学生体育协会合作，并成立了专门的
公司——康湃思，主要进行校园赛事的运营、赛事
传播及体育培训等项目。

跨界布局体现晋江系体育品牌雄心，除了实现
从产品领域向赛事运营领域的拓展之外，实现对体
育产业链上下游的完整布局是最终目的。通过对
体育产业链上下游的投资，“晋江系”品牌实现了从

“传统运动鞋服制造及品牌经营”向“以体育服饰用

品为基础、多种体育产业形态协调发展的体育产业
集团”升级。

泉州市委常委、晋江市委书记李建辉表示，打
造体育城市契合晋江现状，也符合晋江需求，更是
着眼晋江未来。晋江将全面规划体育城市的发
展，将体育融入各个方块、各项产业，推动“体
育+”，让体育城市处处有体育基因。要创新机
制，做强产业，强化领导，大胆突破，通过跨界联
合，打造经典案例，让体育城市成为晋江又一张响
亮的名片。

本报讯 “供给侧改革的突破点是金融创新。金
融互联网化与互联网金融都是典型的供给创造需
求。”4 月 17 日，微众银行前行长、厦门国际金融技术
有限公司董事长曹彤在杭州的专题报告会上提出，

“自金融的商业模式是从互联网金融到区块链金融
之后的最终指向，也是投资者应该提前布局的战略
方向。”

在这场名为 《互联网金融的演绎趋向及自金
融的内在逻辑》 的专题报告中，曹彤认为，供给
侧金融改革的核心是尽快构建直接融资体系，推
动力是市场力量。他提出，直接融资体系的功能
取向有两个维度：一是以金融工程来盘活资产存
量，解决动脉供血问题，核心是资产证券化；二

是以科技金融来盘活闲置资金，解决毛细血管的
供血问题，核心是互联网金融。

对去年以来，互联网金融屡屡暴露出的问题，曹
彤表示，互联网金融的风险问题源于三个“不对称”：
信息不对称、金融技术不对称、账务记录不对称，即
存在客户真伪之辩、风控能力之辩、资金流向之辩。
他认为，解决三个“不对称”是互联网金融下一步的
发展方向，解决了这些问题互联网金融就走出来了，
解决不了就走不出来，这与监管强度的强弱关系不
大。

那么，互联网金融企业到底还有没有投资价
值？如果有，哪一类企业有投资价值？谁是下一个
风口？

“任何一个有资金链、有现金流的主体，不管是
企业还是个人，为什么一定要通过一个中介机构做
金融呢？为什么不自己做金融呢？”曹彤说，当社会
解决了身份与信用识别问题、解决了金融管理技术
第三方化问题、解决了区块链的问题，自金融会不会
出现？

曹彤认为，自金融的商业模式是从互联网金融
到区块链金融之后的最终指向，也是投资者应该提
前布局的战略方向。现在有一些核心厂商，在用第
三方独立软件做以核心厂商为中心的供应链金融，
资金自己出、系统自己运营、上下游采购关系都是自
己的，这是非常典型的自金融雏形。

实习生 李女画

微众银行前行长曹彤：

互联网金融下一个风口是自金融

腾保保险在杭州成立

本报讯 4月18日，腾保保险成立仪式暨战略发
布会在杭州市成功举办。发布会上，腾保保险公布
了进军保险代理的全国布局，并与人保、中国平安、中
韩人寿、中华联合财产、信泰人寿、阳光人寿等险企代
表，以及分布在江苏、安徽、河北、河南、浙江等全国主
要省份的46个分支机构代表签订了合作协议。

会上，腾保保险联合创始人李政君介绍了公司
旗下的核心产品“奥福保险”。据了解，“奥福保险”
专注于创新保险设计、保险销售网络、保险服务网络
三大功能模块，打造了全新的保险生态，服务于保险
代理师、保险机构、保险客户，帮助线下保险业务通
过互联网更便捷地获取产品和客户。

记者了解到，腾保保险成立于 2015 年 10 月，是
一家集保险设计、搭建销售体系及服务体系为一体
的综合型互联网保险平台，并于 2016 年 4 月取得全
国性保险代理牌照。这个持有全国性保险代理业务
牌照的腾保保险，核心团队成员中既拥有阿里巴巴、
浙大、恒生等互联网背景，也拥有中国平安、新华保
险、太平洋保险、华凯保险等保险行业背景。

“针对保险行业的现状，我们设计了‘做SaaS、开
机构、切行业、布网络’的新型业务构架，在尊重行业
游戏规则前提下进入市场，以服务合作伙伴的态度，
将基于互联网的开发能力、销售能力、服务能力共享
给合作伙伴。”李政君表示。

据悉，在“奥福保险”之外，腾保保险还将发挥自
身的互联网优势、保险行业资源优势，推出“保险伴
侣”“保险驾到”等面向保险终端用户、保险机构的互
联网保险产品，致力于完善腾保保险的保险产品销
售网络、保险服务网络。 本报记者 王菁

建行新版个人网银带来全新体验

本报讯“实在太方便了，我的女儿在美国读大
学，每年开学都要给女儿汇学费，以前我都要跑到建
行柜台办理汇款，现在建行个人网上银行就能办理
境外汇款业务，真的很不错。”杭州市民吴女士对建
行个人网银赞不绝口。近日，建行推出了的新版个
人网上银行，为用户提供差异化、个性化的网银服
务。从登录到使用、从页面风格到服务场景焕然一
新。

登陆新版建行个人网银时，网银会根据用户之
前访问功能记录提供最近访问的功能入口，操作更
加方便快捷。同时，网银会根据用户的交易场景，为
用户智能推送相关功能连接，让用户的操作体验更
流畅。

进入个人网银后，用户可以根据偏好在首页、背
景、菜单、常用功能、常用交易等方面进行个性定
制。同时新版个人网银会根据用户的使用习惯，为
客户推荐常用功能及账务提醒，辅助客户快速进入
相关功能。用户可以在新版个人网银中查询个人全
量资产与负债信息，以及资产汇总、占比、走势、明
细，便于用户快速了解个人投资情况，进行财务分
析。

此外，新版个人网银为客户提供了丰富的理财
资讯信息，客户可以直接在个人网银中进行理财产
品、基金、保险、贵金属、国债、外汇买卖、结售汇等买
卖的操作。除了以上功能，新版个人网银还增加了
手机银行、短信等签约功能。同时，转账汇款也更加
方便了，现在通过网银转账，5000 元以下免手续费，
5000元以上转账手续费25元封顶。

通讯员 余李丽 记者 金乐平

广发设立太炎国学书画院创作基地

本报讯 4月17日，广发银行浙江省杭州市拱墅
支行贵宾室变身为文人墨客创作基地、市民的国学
文化活动中心。“以后，我们可以来这儿学学茶道、练
练书法，这个倒是挺好的，现在银行服务还真多，挺
花心思的。”杭州市民王阿姨和老伴一大早刚存完钱
就正好碰到该支行“太炎国学书画院广发创作基地”
揭牌活动。

今年G20将在杭州举行，为了弘扬古运河文化，
打造“文化拱墅”，广发银行拱墅支行与太炎国学书
画院合作成立了“太炎国学书画院广发创作基地”。
据该支行相关负责人介绍，该创作基地将为周边社
区居民提供一个集国学文化和艺术欣赏投资于一体
的交流平台，今后将每月不定期地举办两场书画、茶
道活动，届时将邀请太炎国学书画院的20 多位书画
家教大家学习书画以及如何进行收藏投资书画等。

“我们支行有 900 多位贵宾客户，周边也不乏
一些高档小区，所以我们会根据不同的服务需求
打造便利金融、实惠金融、文化金融。”广发银行拱
墅支行负责人表示。据介绍，为了给周边社区居
民提供更多的增值服务，该支行自去年 10 月份以
来，每月进社区开展一系列金融投资风险警示教
育活动，为居民讲授依法合规的投资理财渠道和
方式、投资理财产品的风险识别方法、p2p 等投资
理财机构的性质特点及与银行的差别、不同投资
理财渠道的安全性差别等，使居民提高对金融投资
风险的认识。

接下来，广发银行杭州分行为了更好地迎接
G20，提升银行服务品质，还将推出重量级“最美窗
口”活动。 通讯员 钟文斌 记者 金乐平

“晋江系”延揽体育产业上下游

中国·晋江鞋业发展指数发布

经过三个月的试运行之后，中国·晋江鞋业
发展指数在 4 月 18 日晋江鞋博会的开幕式上正
式对外发布，这也是国内首个针对鞋业和鞋产品

的综合指数，成为行业发展态势的晴雨表。
“晋江鞋业拥有很完善的产业集群，在全国

乃至全球范围内都具有广泛的影响力和引领性，
这是编制中国·晋江鞋业发展指数的先决条件。”
编制团队负责人、中国商业统计学会市场调查与
教学研究会副会长蒋剑辉表示。

中国·晋江鞋业发展指数是遵循现代统计指

数科学原理、方法和综合评价理论，结合晋江运
动鞋产业特点，通过对 60 家鞋业企业采集的数
据进行科学计算，全面反映晋江鞋材、成品鞋市
场价格变化情况、鞋产业发展态势及外贸行情趋
势的综合指数。该指数是一个指数体系，由鞋产
品价格指数、鞋业景气指数和成品鞋外贸指数三
部分构成。

相关链接
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本届晋江体
博会掠影。


